



## **PROYECTO DE DECLARACIÓN**

*La Cámara de Diputados de la Nación*

### **DECLARA**

Su beneplácito por la realización del Primer encuentro regional de organizaciones de sobrevivientes de violencia sexual de Latinoamérica y el lanzamiento del Movimiento de Valientes de Latinoamérica y el Caribe, organizado por Aralma, Child Rights International Network, A Brezee Of Hope y el Movimiento de “Valientes”, realizado los días 15, 16 y 17 de marzo del 2024 en la Ciudad de Buenos Aires.

**Gabriela Brouwer de Koning**  
**Diputada Nacional**



## **FUNDAMENTOS**

### **Sr. Presidente:**

La violencia sexual tiene un impacto devastador tanto a corto como a largo plazo. En primer lugar afecta a las víctimas, dejando enormes secuelas físicas y psicológicas, incluyendo estrés postraumático, depresión, ansiedad y baja autoestima. Genera estigmatización y culpa por lo sucedido, puede llevar al aislamiento social, depresión y dificultad para reintegrarse a la vida normal. En muchas ocasiones, las víctimas de violencia sexual no tienen garantizado el derecho de acceso a la justicia debido a la falta de acompañamiento estatal, la impunidad de los perpetradores y la cultura del silencio que rodea a este problema.

El apoyo parlamentario a iniciativas que tiendan a erradicar este flagelo resulta imprescindible, no solo mediante la sanción de leyes que tiendan a abordar temáticas como por ejemplo la prescripción, la tutela judicial efectiva, el efectivo goce de derechos de las víctimas, el abordaje especializado, la protección de poblaciones vulnerables o la construcción de mecanismos de investigación sistemática y articulada; sino también por medio del acompañamiento de iniciativas de la sociedad civil, especialmente de organizaciones de víctimas que promueven la legitimidad de la lucha contra la violencia sexual, visibilizan, acompañan y luchan por justicia. Es por estas razones que presentamos este proyecto, destinado a declarar de interés a dos actividades organizadas por el colectivo de víctimas de violencia sexual de nuestro país y la región.

Una de las organizaciones que en Argentina destaca por sus iniciativas en este campo es ARALMA Asociación Civil, que realiza un trabajo sostenido desde hace dos décadas en infancias y juventudes. Con sede en San Isidro lleva adelante acciones y alianzas con organismos y agrupaciones no sólo nacionales sino internacionales. Su objetivo es visibilizar la violencia contra niños, niñas, adolescentes y mujeres. Se encuentra presidida por Sonia Almada, Magíster Internacional en Derechos Humanos para la mujer el niño, violencia de género e intrafamiliar (UNESCO); Lic en Psicología de la Universidad de Buenos Aires (UBA) y cofundadora de la editorial "Bocas Pintadas". En 2017 y 2019 dicha organización llevó adelante las dos ediciones de Congresos Mundiales Infancia Sin Violencia. La primera tuvo lugar en la Biblioteca Congreso de la Nación de Argentina y la segunda en la Facultad de



Ciencias Económicas de la Universidad de Buenos Aires. ARALMA impulsa el Movimiento Derecho al Tiempo Argentina (DATA Argentina) para que los delitos de violencia sexual en la infancia no-prescriban. Desde allí, en conjunto hemos presentado un proyecto de ley para lograr la imprescriptibilidad de este delito -Expediente 3004-D-2023-; otro sobre la creación de una comisión investigadora de la verdad y reparación (el desagravio) -Expediente 4259-D-2023 y un tercero para declarar el 9 de agosto como Día de la Solidaridad con las víctimas de violencia sexual -Expediente 3463-D2023.

En lo que refiere a la iniciativa 2024, los días 15, 16 y 17 de marzo en la ciudad de Buenos Aires se llevó a cabo , en conjunto con Child Rights International Network, A Breeze Of Hope y el Movimiento de Valientes que depende del Brave Movement a nivel global, el Primer encuentro regional de organizaciones de sobrevivientes de violencia sexual de Latinoamérica y el lanzamiento del Movimiento de Valientes de Latinoamérica y el Caribe. Representantes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, México, Perú, Uruguay y Venezuela se congregaron con modalidad de mesa redonda a fin de debatir sobre cuatro tópicos:

- “La imprescriptibilidad penal del delito de violencia sexual”;
- “La creación de comisiones investigadoras independientes de la verdad y la reparación”;
- “El trabajo regional mancomunado para unir sobrevivientes, especialistas y activistas latinoamericanos y del resto del mundo” y;
- “Cómo es la manera latinoamericanista de hacer y decir acerca de la violencia sexual en el continente”.

Se contó con la presencia en Argentina de Víctor Sandes Aneiro de Child Rights International Network (CRIN); la Coalición Contra el Abuso Sexual a la Niñez (COCASEN); EndingClergy Abuse (ECA); Comunidad Boliviana de Sobrevivientes de Abuso Sexual Eclesial; A Breeze of Hope; Red de Sobrevivientes de Abuso en Entornos Institucionales de Chile; Derecho al Tiempo Chile; Red de Sobrevivientes de Abuso Sexual Clerical de Colombia; Red para la Erradicación de la violencia contra NNA: Sobrevive Ecuador; Manuales Para Sobrevivir de El Salvador; Red de Sobrevivientes Perú y la Red de Abusos Eclesiásticos



de Venezuela. En representación de nuestro país estará la anfitriona Aralma; la Red de Sobrevivientes de Abusos Eclesiásticos de Argentina y la Fundación Centro de Protección Familiar y la Ong Jujeña Juntas por la Acción.

Este encuentro fue realizado el día 15 de marzo y contó con el apoyo de Child Rights International Network (CRIN) con sede en Londres, una organización internacional sin fines de lucro que produce nuevas investigaciones y reflexiones sobre cuestiones de derechos humanos, centrándose en los derechos de los niños.

Por su parte, el sábado 16 y domingo 17 de marzo se llevó a cabo el Primer Encuentro y de forma simultánea el lanzamiento del Movimiento de Valientes de Latinoamérica y El Caribe la rama regional del Brave Movement a nivel global que estuvo conformado por activistas sobrevivientes. La misión fue impulsar una acción colectiva y transformadora para erradicar todas las formas de violencia sexual contra bebés, niños, niñas y adolescentes. Cabe destacar que en la oportunidad, el día sábado se presentó el primer informe regional sobre acceso a la justicia y prescripción penal elaborado por los sobrevivientes fundadores y contó con la presencia de los mismos. Para la ocasión, llegó a Argentina, la directora ejecutiva del Brave Movement, Dra. Daniela Ligiero, también presidenta de Together for Girls, una asociación global dedicada a poner fin a la violencia contra los niños, especialmente la violencia sexual contra las niñas. También acompañó la velada Sara Oviedo, representante de Ending Clergy Abuse(ECA); Lisa Ordoñez, Directora de Incidencia para International Justice Mission (IJM América Latina) y Víctor Sandes Aneiro de CRIN. Cabe destacar que en esta honorable Cámara existen proyectos de distintos/as autores/as destinados a abordar la problemática de la prescripción de este tipo de delitos, incluyendo uno de mi autoría.

Durante la jornada se constituyó el Movimiento de Valientes de Latinoamérica y el Caribe Brave Movement a nivel global, el cual está liderado por sobrevivientes de diferentes orígenes cuyas experiencias con la violencia sexual son variadas. “Comparten el conocimiento de lo que es sentirse solo/a, estar escondido/a, vivir asustado/a y aferrarse a culpas injustificadas, además de cargar con la vergüenza” manifiestan desde ARALMA. El BM trabaja en solidaridad junto a aliados con una acción audaz y transformadora basada en tres puntos: prevenir la perpetración y que los agresores sean llevados ante la Justicia; que los



sobrevivientes de todo el mundo encuentren acompañamiento y construir alianza para cumplir los objetivos. El Movimiento de Valientes Latinoamérica liderado por Brisa de Ángulo (Bolivia) como presidenta y Sonia Almada (Argentina) como vicepresidenta, está conformado por sobrevivientes con diferentes historias y experiencias. La fuerza de este espacio se encuentra en la sólida coalición entre sobrevivientes activistas y aliados críticos, que abarca redes, organizaciones, instituciones e individuales, comprometidos al imperativo que en la lucha para erradicar la violencia sexual infantil prima el lema: “nada acerca de nosotros/as sin nosotros/as”.

Para finalizar la jornada, se proyectó la película “Algo incorrecto” con la presencia de su directora Susana Nieri y la actriz protagonista. El cierre de la noche estuvo a cargo de Silvina Moreno, cantante y compositora argentina con tres nominaciones a los Premios Gardel y una a los Fans Choice Awards.

La aprobación de la presente iniciativa tiene como objeto generar un mensaje claro en dos sentidos por parte de esta Honorable Cámara, el primero es el rechazo absoluto a cualquier modalidad de violencia sexual y a la impunidad y el segundo es un profundo acompañamiento a las víctimas en su lucha permanente por memoria, verdad y justicia. Por lo cual solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de declaración.

**Gabriela Brouwer de Koning**  
**Diputada Nacional**